

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 3 DE JUNIO DE 1922

Núm 795

Página de la Dirección

OH, INGLATERRA!!

Hoy celebra una fecha de su Rey Jorge V, Inglaterra, y las banderas de las naciones estarán flameando bajo el cielo de nuestra patria. No somos amigos de Reyes, y vemos con agrado cuando las naciones los pierden; pero el Rey de Inglaterra se acerca al ideal de gobernante de una nación: lo que representa es un principio de orden en el Imperio y toda la gloriosa tradición de éste. No nos duele consagrar un homenaje al Jefe de una Gran Nación a la cual cupo realizar, por medio de sus hijos, labor heroica en la última gran lucha del mundo.

Lástima que no tengamos para Inglaterra el ánimo libre de toda prevención; lástima que no sea para nosotros el pueblo de la libertad individual; lástima que no sea más que la patria de Shakespeare o la patria de Milton o la patria de Gladstone y que al recordar su nombre, aún nos llene de orgullo el pensar que semejante pueblo ha crecido sobre esta tierra. No podemos hablar así, con espontánea benevolencia.

Las relaciones entre Inglaterra y Costa Rica se han oscurecido en los últimos tiempos. La actitud de Inglaterra en los reclamos de ciertos intereses ingleses contra el Estado ha sido severa y aun violenta. No vemos por qué ésta ha de ser la mejor conducta de un pueblo grande en sus relaciones con un pueblo pequeño. Y nosotros, en nuestro optimismo de costarricenses, creemos sinceramente que nuestra República es acreedora a un tratamiento distinto. Recordamos con no disimulable vanidad como fué recibido en la Asamblea de las Naciones la proposición que se hizo en el intento de hacer que Costa Rica, un pequeño país de América, formara parte de aquella grande institución: alguien dijo digno elogio de la patria y

por una nimidad de votos y en medio de aplausos fué admitida la República en el Congreso Internacional.

Costa Rica ha sido siempre un asilo de los hombres de toda la tierra y se ha vanagloriado de que en su humilde recinto el caballero inglés estableciese su hogar, y ha creído bien educar a muchos de sus propios hijos en las instituciones de Inglaterra y una larga tradición de amistad ha existido entre aquella nación y la nuestra.

Y más aún. Es verdad que Costa Rica cree que está defendiendo un derecho; pero al hacerlo, no ha procedido como un país que ignora los principios de la justicia: cualquiera que hubiera sido la firmeza y dignidad que pusiese en defender sus derechos, no era bastante para desconocer los del súbdito inglés si éstos se demostraban por los procedimientos legales. Ultimamente se ha llegado a donde tenía que llegarse al fin entre partes que contienden bajo un espíritu de equidad: al arbitramento.

El pueblo costarricense sabe que Inglaterra quiso, en un cierto momento, hasta ejercer una presión de fuerza para vigorizar su reclamo. Nada de esto habría hecho que Costa Rica abandonara la defensa de su justicia: contra el poder de una gran nación no cabía oponer sino un gesto altivo, no temerario. Esa gran nación es Inglaterra. El costarricense admiró a Inglaterra con admiración que edifica: el pueblo inglés posee admirables virtudes, y es ejemplar en hombres y en obras. Su bandera flameó en los campos de la libertad americana; su bandera se pasea por los amplios mares del mundo.

Por eso, a pesar de la queja que pudiéramos tener, no olvidemos que Inglaterra ha trabajado, con magnífico tributo de voluntad y de talento, por el bien del mundo.

Hundimiento del vapor inglés "Egypt"

La cuestión de la Reina Zita en España. El vapor "Egypt" se hunde

MADRID.—Ya se encuentra en este país la ex-Reina de Hungría Zita de Parma, de la Casa de Borbón, a la cual el Rey don Alfonso le ha ofrecido abrigo y amparo. Para ella se ha destinado como residencia, la Casa de Campo, que es propiedad del monarca. Se dice que varios diputados de la izquierda se proponen abrir una interpelación en el Parlamento contra esa conducta de la Corte.

PARIS.—El vapor «Egypt» de la línea inglesa Peninsular and Oriental se fué ayer a pique frente a la isla de Ushant, costa francesa. Al chocar en medio de la niebla con el vapor francés «Seine». Como 100 personas perecieron en el accidente. El vapor había salido

de Bombay para Londres, con más de 50 pasajeros y 290 tripulantes.

El «Seine» llegó, algo estropeado, a Brest llevando parte del pasaje y casi toda la tripulación del «Egypt». El capitán se salvó también.

Algunos rescatados han hablado acerca del accidente y dicen que la mari

nería india del barco se abalanzó en el acto sobre los salvados y por eso murieron casi todos los pasajeros y muchos tripulantes ingleses. El capitán del «Seine» ordenó en seguida que se echaran los botes al agua para rescatar a los marineros etc., del vapor inglés que estaban en botes y a nado en el agua. Por fortuna la mar estaba tranquila. Si no hubiera habido pánico en el «Egypt» se habrían salvado casi todos.

Un Acto de Justicia

Como recordarán nuestros lectores, a raíz de la recolecta de café de la última cosecha, un grupo de exportadores que tienen sus patios de beneficio en los alrededores de Río Segundo y San Antonio de Belén, hicieron un convenio para pagar el café recibido a cuarenta colones la lanega. Firmaban ese convenio los hermanos Solera, los Kenor, un señor Bastos y Mr. Clark, entre otros.

Después el señor Clark y el señor Bastos rompieron el convenio y pagaron a cincuenta colones, y ahora los señores Kenor han llama-

do también a sus clientes y les han hecho en el día de ayer, el reconocimiento de los diez colones por fanega. Es placentera esta medida tomada por esa casa en bien de sus clientes.

El pueblo productor de aquellas regiones está pendiente de la actitud que asuman ahora los hermanos Solera, para así proceder el año entrante a enviarles café o no.

Sería de desearse que ellos también dieran este paso que es justo desde todo punto de vista.

El Gobierno Francés no tiene seguridad en Alsacia y Lorena

Poincaré acusa a los germanos

ESTRASBURGO, (Alsacia).—El Presidente Poincaré ha estado en ésta y ha pronunciado un gran discurso ante un concurso de veteranos de la gran guerra, etc.

Dice el premier que los alemanes están haciendo propaganda insidiosa como si quisieran ser campeones de la independencia de Alsacia y Lorena. El Premier se mostró seguro de que el pueblo de estas regiones quiere en su inmensa mayoría seguir formando parte de la nación francesa.

Expuso la necesidad de que Francia no tiene intenciones agresivas, y advirtió que no ocurre así en Alemania donde las organizaciones policíacas sostienen el fuego bélico. Todos los días—dijo—se descubren en el país alemán depósitos secretos de armas y municiones. El genio imperialista no ha desaparecido del alma germana.

Una derrota del Gobierno de Irlanda

DUBLIN.—Se estima generalmente que el convenio para las elecciones constituye en efecto una derrota de Collins y Griffiths, y de sus elementos favorables al tratado de Londres.

Las bases para celebrar las elecciones el día 16 de junio se conforman nominalmente con los términos del tratado, pero en ellas no se ha acordado determinar que el tema de la votación sea la aceptación expresa del tratado o la aprobación de la constitución.

Los republicanos exigieron que se dejara para luego el punto principal que es la creación del gobierno del Estado Libre sobre bases firmes. Griffiths se vió obligado a elegir entre firmar el acuerdo presentado por los republicanos o exponerse a la guerra civil patente y sangrienta. Escogió esquivar el problema y seguir casi en la incertidumbre.

La Mujer se está imponiendo en México y Cuba

Un diputado mata a un periodista

Gómez Carrillo se divorcia.

PARIS.—El literato y periodista guatemalteco y español, Enrique Gómez Carrillo, que fué director de «El Ibero» de Madrid, se ha divorciado de la artista R. que Meller, española. El divorcio se sustancia por incompatibilidad de caracteres.

La mujer se impone. Una mujer es magistrado en México

S. LUIS DE POTOSÍ.—La doctora Dolores Arriga de Buck ha sido electa miembro del tribunal supremo de justicia de este Estado. Es la primera dama que alcanza en este país ese honor y responsabilidad.

Una notaria encantadora en Cuba

El primer miembro del bello sexo que va a ejercer el Notariado de Las Villas es la encantadora señorita Ofelia Domínguez, encantadora damita que ha tomado posesión de su cargo, de acuerdo con lo que dispone la ley.

Este acto tuvo lugar en Santa Clara y resultó brillantísimo.

Mataron a un periodista en México

MEXICO.—El diputado Tejera Llorca mató a tiros al diputado Jesús Moreno, redactor del «Heraldo de México».

Moreno había atacado en su periódico acremente a su colega, y al verse ambos a la salida del Ministerio de

Gobernación, se enredaron en una disputa que terminó en sangrienta tragedia. Moreno era una figura interesante de la política. Fué maderista, luego huerista y también figuró como amigo de Félix Díaz.

Crónica Parlamentaria

Pasó en Tercer Debate

Ayer se dió tercer debate y se discutió en detalle el Proyecto para construir casas baratas con el empréstito que haga el Ejecutivo de cuatrocientos mil colones; el mismo Proyecto crea la renta que ha de pagar esa deuda. Quedó, pues, terminado ese asunto. Si se hicieron algunas reformas al Proyecto que nos parecen buenas, muy buenas. En primer lugar se agregó que las viudas con familia y de pobreza comprobada, pueden adquirir su propiedad en la forma tal y como está estipulada.

Se pensó pues en las mujeres solas que en nuestro concepto son las que merecen ma-

yor apoyo. Esto no lo contemplaba antes el proyecto.

También se varió la forma en lo que a construcciones se refiere; se construirán casas de dos, tres y cuatro mil colones.

Una vez pagada la deuda, por la renta que crea el Proyecto, el dinero que los propietarios paguen al Gobierno por la casa, se invertirá en nuevas construcciones.

Esta idea sencillamente es admirable, porque siempre habrá pobres que se beneficien con su casita que bien la anhelan. El Congreso dejó la puerta abierta en esta obra de bien social para que la bondad de la idea vaya colmando con sus

dones a la clase menesterosa.

Después se agregaron algunos incisos para hacer prohibitiva la ventada dicha propiedad u otra clase de enajenación mientras no se haya pagado al Estado el total de su valor.

Tenemos pues el asunto terminado y dicho proyecto comienza a regir desde su publicación.

Ahora toca al Gobierno convocar a licitadores para proceder cuanto antes a la construcción de estas casas para la clase pobre. En la misma Ley se fija que la Municipalidad vigilará directamente estas construcciones para evitar cualquier fraude que se quisiera hacer,

Tchitcherin y Trotzky en desacuerdo de opiniones políticas

Chicherin pronuncia palabras melosas y Trotski agita la bandera de sangre.

GENOVA.—El Delegado principal de Rusia se despidió ayer del Premier de Fasta y le hizo presente su gratitud por las deferencias y cuidados que habían prodigado los nobles hijos de Italia para con todos los miembros de la delegación. Chicherin dijo que había agradecido tanto el cuidado del gobierno como la simpatía mostrada por el pueblo hacia ellos. Señaló los lazos antiguos entre Rusia e Italia y declaró que cuando los patriotas de la península luchaban por la libertad de Caribaidi y sus camisetas rojas—dijo—ha sido el estímulo de los hijos de la nueva Rusia. Chicherin declaró que entre los dos países debe haber contacto mercantil. Rusia puede enviar a Italia trigo, petróleo, maderas, carbón; Italia puede enviar a Rusia productos de sus magníficas empresas industriales.

Contrastando con esas manifestaciones del comisario diplomático del gobierno rojo, llegan a Moscow noticias.

El Secretario de Justicia Daugherty perdona a Harding.

WASHINGTON.—Mister Caraway, miembro de Congreso, pide que el Secretario de Justicia Mr. Daugherty sea separado del Gabinete de Mr. Harding.

Se han hecho graves cargos contra ese alto funcionario en el imbrolio del banquero Morse. Daugherty no contesta a los ataques, y los jefes republicanos temen que el caso haga mucho al partido en las próximas elecciones.

Mr. Undermyer ha dicho que la designación de Daugherty fué una desgracia para el partido y para el país.

Pide ese señor que el Congreso investigue las maniobras del Secretario.

Dice que Mr. Harding estaba enterado del «affair» Morse antes de nombrar a Daugherty y por tanto es seguro que proteja y ampare a ese Secretario.

Los rusos atacan un buque de guerra italiano El Premier Alemán elogia a Italia

GENOVA.—Antes de partir para Berlín el Premier germano Wirth hizo una declaración pública diciendo que Italia había abierto el camino de la concordia europea y que el pueblo ale-

mán agradecía sus generosos esfuerzos a Italia. Wirth dijo, además, que la cooperación económica de los pueblos de Europa exige como condición primordial que se desvanescan los odios y recelos que fueron secuela de la gran guerra y de las anteriores rivalidades imperialistas.

Barco italiano atacado por los rusos.

GENOVA.—Dicen de Constantinopla que noticias procedentes de un puerto del Mar Negro informa de haber sido bombardeado por los rusos un vapor italiano, el «Marte», que navegaba por aguas cercanas a la costa moscovita.

El Capitán del vapor de socorro italiano «Scrivia», dice desde Novorosiok que la situación en el Sur de la Rusia es desesperada y terrible. El hambre y las enfermedades se enseñorean en todo el país; y los gobernantes de Moscú no hacen nada efectivo, pues Trotski que es el hombre fuerte, solamente se esfuerza por mantener el enorme ejército bien alimentado y listo para la pelea.

Del «Scrivia» informan que mueren sin remedio este año millones de niños y mujeres por falta de alimentos y medicinas. Los esfuerzos de las comisiones de la Cruz Roja no llegan a contener sino una parte alicuota de esta inmensa inundación del dolor y la muerte.

PIK

Suscríbese a LA PRENSA

Liga Nacional

El Secretario de la Liga Nacional de Foot Ball, don Joaquín Vargas Coto, ha hecho publicar el siguiente acuerdo de la Directiva:

A los Clubs de Sport de la República, avisa

- 1º.—Que ha sido aprobado definitivamente el Reglamento de la Liga Nacional de Foot Ball.
- 2º.—Que hasta el 10 del corriente se admitirán solicitudes de ingreso a la Liga de 1922. La solicitud acompañada de la lista de socios, colores de los equipos y nombramiento de representantes ante la Junta Directiva debe dirigirse a la Secretaría.
- 3º.—Que cada club pagará como cuota de entrada la suma de veinte colones para las primeras divisiones y diez para las segundas. Además, dentro de los dos primeros meses de juegos deberá enterar a la Tesorería la cantidad de veinticinco colones como depósito para responder de su conducta deportiva; esta suma le será devuelta al concluir los juegos.
- 4º.—Que se ha señalado el doce de los corrientes, a las 19 horas (7 p. m.) en el local de la escuela «Juan Rafael Mora», para la reunión de los representantes de los clubs inscritos y el nombramiento de la Junta Directiva de la Liga Nacional.
- 5º.—Que los juegos campeonato 1922 se iniciarán el domingo 2 de julio.

Agasajos al Contralmirante Cole

Anoche le fué obsequiada una comida al Sr. Cole, en los salones de la Legación Americana, por el señor Ministro de los Estados Unidos y su estimable señora. Le sentaron a la mesa el Sr. Presidente de la República y la señora de Acosta, el Excmo. Ministro Americano y la señora de Davis, el Sr.

Almirante Cole y tres oficiales, el Sr. Ministro de la Guerra don Aquiles Acosta y el Sr. Ministro de Relaciones exteriores don José Andrés Coronado. Fué un rato de extrema cordialidad el que pasaron allí estas estimables personas, que se prolongó hasta las 23 horas de la noche.

Memorial de los vecinos del Barrio Carit

A la Municipalidad ha sido presentado un extenso memorial firmado por viudas y artesanos del Barrio Carit, en el cual se quejan de que el Reglamento impuesto últimamente por el Municipio a la ciudad, viola en cuanto a ellos se refiere, las disposiciones de la escritura de donación de los lotes Carit. Se quejan de que se les mida con el mismo rasero que a los demás habitantes de la ciudad, siendo así que ellos no pueden mantener sus

casas en el mismo estado de limpieza; cada vez que el mal estado de las calles le impide la construcción de caños y desagües. Píden que cumpla la Municipalidad con la obligación de arreglar las calles con macadam, y luego ellos cumplirán con la de higienizar sus habitaciones. El municipio debía reconsiderar el reglamento en este punto para ver de ayudar en algo a los vecinos pobres del Barrio Carit.

La boda de hoy

A las 13 horas se verificó en la residencia del Ingeniero don Daniel González Viquez, la boda de su apreciable hija la señorita María Ester González con el caballero don Rafael Salas Madrigal.

Apadrinaron los novios las siguientes parejas:

Lic. don Cleto González Viquez y doña Carmen de Madrigal; don Felipe Madrigal y señorita Carmen González Ramírez; don Próspero Gómez U. y doña Julia de Gómez; don Omar Dengo y doña Mercedes de Lizano; don Joaquín Lizano Bonilla y señorita María Isabel Obregón; don Humberto González y señorita Josefina Ramírez.

La casa estaba artísticamente adornada con flores y el servicio de cantina estuvo inmejorable.

Después de la ceremonia, los novios partieron para San Josecito de Heredia, donde fijarán su residencia.

La sociedad al día

Regresó de Puriscal el Dr. don Solón Núñez.

—De Santo Domingo vino la señorita Sofia Moreira.

—Restablecida se encuentra doña Isabel de Jiménez.

—Se encuentra enfermo un niño de Mr. Gordon.

—También se encuentra enferma la señora esposa de don Nicolás Oreamuno.

—Un poco mejor se encuentra doña Ester de Aguilar.

—Guarda cama doña Elena de Collado.

—También guarda cama una niña de don Venancio García.

Entre charla y charla

Noviazgos Eternos

Al llegar a la oficina del periódico en donde me gano los frijoles escribiendo cuartillas que se las ha de llevar el viento, me encontré con una señora, gorda ella, un poco gupa y ya entrada en años; años que oculta admirablemente porque está más fresca que una lechuga. Su nombre de pila es Pilar Morrillo; viuda y tiene una hija casadera que se llama Luz, Doña Pilar cuando habla de su hija dice invariablemente «mi Lucita»; pero esta Luz a juzgar por lo que me contó la buena señora, en vez de iluminarle el camino de la vejez, más bien le ha sacado unas cuantas canas a su negra y en otro tiempo hermosa cabellera.

—Vengo a la oficina de La Prensa —me dijo— para ver si consigo que ustedes inicien una campaña saludable que nosotras las madres que tenemos hijas les agradezco. ¿Por qué no abren ustedes una cruzada en toda forma para que el Congreso haga una ley que fije el plazo de los noviazgos? Yo, creyendo que se trataba de que la buena señora había sido víctima de algún tenorio, le dije con ciertas reservas.

—Explíquese, mi señora, porque todavía no le entiendo.

—Diré a Ud. —siguió doña Pilar— que nosotras las que tenemos hijas, pasamos los días del hilo azul. En confianza le contaré algunos detalles y después me dará la razón.

Suponiendo que me iba a decir una barbaridad de esas que a nadie le importan me apresuré a interrumpirla.

—Le agradezco omite nombres, señora...

—No, si no es para tanto. Cuando nuestras hijas tienen edad de jaleo, comienzan los pollos a rondar la casa y en los postes de las esquinas establecen su punto fijo y cartas van y cartas vienen; recaditos van y recaditos vienen; a todo esto las muchachas empiezan a chiflarse por completo hasta perder la chaveta y cambian sus modales, notando nosotras las madres una diferencia como la del cielo a la tierra. Se desganar para comer; se ponen ojeras; feos y esmirriados; el carácter se les agría y se vuelven respondonas y le contestan a la madre sólo con tarascadas. Para estar viendo con sus jalones se hacen muy rezadoras y no pierden rosarios, misas, ni viacrucis y sin embargo no hay tales carneros; son citas al Morazán, a la enramada del Central y al Paseo Colón, que nosotras sepamos.

Se olvidan de zurcir, de hacer las camas y de los demás oficios domésticos. Siempre inventan como salir del paso. Mamá—dicen—hoy predica el padre fulano en la Catedral; mamá, esta tarde predica el padre zutano en el Carmen, así por el estilo, averiguada la cosa resulta que no hubo predicas y que no era nada más que pretextos para sus idilios de contrabando. Lo peor es que nosotras las madres también agarramos la calle cuidando a nuestras hijas por aquello de que entre santo y santo pared de colicanto. Resulta de todo esto que el orden se trastorna y en la casa queda todo a manga por hombro. Lo malo es que si yo, en cumplimiento de mis deberes, llamo a la muchacha y la repiendo por esos amores de contrabando, ella se caracteriza y muy seria replica: —Mamá, tu tienes el remedio en la mano, dile a mi novio que te le exija la entrada a la casa y con eso se arregla todo; quieres que yo me encargue de traerlo? Así resuelven la cosa y de un momento a otro le plantan a una enfrente al mozalbete barbilampiño y muchas veces de pantalón chingo y sin saber oficio ni beneficio.

Ellos, bien afilados de antemano por la misma muchacha, le llegan a una con cuentos y con novelas capaces de marear al más habil equilibrista. Las madres, para evitar murmurar mucho, con perdon de usted, concedemos al mozo la entrada a la casa y sigue el noviazgo todas las noches de ocho a diez y así pasa un año —pasan dos— pasan tres—y siga usted contando hasta la eternidad. Entre tanto la muchacha esperando el matrimonio como quien espera el maná del del cielo. En esta esperanza adelgazan, enflaquecen y pronto se hacen viejas. En mi tiempo la cosa era distinta: no había tanto miedo para casarse.

A todo esto una cuidándolas y vigilándolas de mil maneras como si fueran cristal precioso. Hacemos a veces papeles ridículos. Yo por ejemplo no sabía hacer cigarrillos y ahora por estar ojo avisor con mi Lucita, todas las noches saco tarea desde un lugar estratégico de la sala; allí hago cigarrillos y vuelo ceja hacia la ventana. Mientras tanto mi Lucita con su novio están como dos palomitos olvidándose del mundo y de sus miserias; para ellos el marco de la ventana es un pedazo de cielo.

Dan las diez y para que el mozo se largue comienzo a toser, a estirar los brazos y a bostezar como una tonta. Y ello como si tal cosa; a mil metros de la tierra porque entiendo yo que en sus idilios e ilusiones viajan por Marte, Saturno y Mercurio. Por último me veo obligada a decirle a mi Lucita:

—hija ¿no oíste las diez?, a lo que responde ella: —Si mamá, ya voy. Es cuando se larga el escolar con un: ¡Buenas noches doña Pilarcita!...

Mi futuro yerno tiene el pretil de la ventana gastado y luyido de tanto poner los codos y arrecostarse, porque, debo decir a usted que los novios de hoy son muy arrecostados; supongo que ya debe tener callos. ¿Le parece a usted poco tres años que a 365 días por cada uno, suman 1095, que, a dos horas por noche ascienden a la bicoca no despreciable de 2190 horas? Créame usted que esto es mucho tiempo para solamente pelar la pava. Y a todo esto por más que abro los ojos no le veo la punta al matrimonio de mi hija por ningún lado. Principió el jaleo a los 18 años; ahora tiene 21 entrados a 22 y va para vieja que vuelva.

¿Verdad que tuve razón para decir a usted que debería haber una ley que fije el plazo de los noviazgos, por ejemplo, a seis meses o un año a lo más con pena de cárcel al que se pase de la fecha?

—No se puede, señora.

—¿Por qué?

—Porque aquí no habría locales para apresar a tanto Cupido que se sobregira en el plazo.

CANUTO DELGADO



PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida

Match en Santo Domingo

Han circulado los programas que anuncian un match que se jugará en Santo Domingo mañana a las diez y media de la mañana entre las primeras divisiones de los clubs «Plaza Viquez» de San José y «Renacimiento Domingueño» dedicado a los distinguidos caballeros Asdrúbal y Franco Villalobos, José Joaquín y Nacario González, Levi y Jacob Arce, Julio Dobles, Ramón Luis Chacón, Enrique Chaver, Aurelio Salazar, Marco Tulio Moreira, Hernán Fonseca, Marcial Azofeifa y Paulino Segura, como homenaje de simpatía.

Jugarán por «Plaza Viquez» azules: Manuel E. Mata, Capitán; Marco T. Pacheco José López Ricardo Gólicher Ricardo Fernández

José María Cuesta Diógenes Bonilla Gonzalo Offmaister Guillermo Calderón Bolívar Carmona Carlos L. Rojas Suplentes: Socios activos del club; Guar. la líneas: Ricardo Bermúdez.

«Renacimiento» Blancos: Efraín Vargas, Capitán. Manuel Rodríguez Anibal Ulate José B. Arce Jerónimo Chacón Erich Fonseca Justiniano Villalobos Luis Bolaños Joaquín B. Córdoba Paulino Quirós Juan B. Segura Guarda líneas: Víctor Bolaños. Habrá baile a continuación del match.

Asamblea en el Instituto de Alajuela

Esta noche tendrá lugar una asamblea-velada organizada por el Profesor don Manuel Alberto Coto, en honor a la Música. Esta fiesta que por su originalidad en el ramo de las asambleas sabatinas, será muy concurrida y dejará un grato recuerdo a los que se dedican a su preparación.

El programa que se desarrollará es el siguiente: Himno Nacional, Instituto; Ofrecimiento a la Música, Sta. Virginia González; Disertación

sobre el Himno, Ricardo Arias; Cuadro Alegórico, Varias Señoritas; Disertación sobre la Música, Sta. Luz Vargas; Coro de los Soldados de Fausto, V año; Canción, Emilio Acosta; Serenata de Gounod, V año; Aida, Orquesta; Canción, Sta. Marta Saborio; Mariana (canción) Sta. Rosaura Mórux; Fausto, Estudiantina de arpa; Cuadrillas, (baile) V año.

CORRESPONSAL

Acudid! A LA SASTRERIA DE FRANCISCO GOMEZ Z. Acudid!

Acaba de recibir un surtido de Casimires de última moda a precios sin competencia — Haga usted UNA VISITA hoy mismo y se convencerá. Costado Oeste del Banco Internacional

ARMAS DE FUEGO

DE EIBAR - ESPAÑA

Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE) Revolveres y Escopetas de Cascería de todas clases y calibres

HA RECIBIDO JOSE PEREIRA V. Esquina opuesta a Chepe Esquivel

Los Gnomos

Gantina y Repostería

Excelente servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tostales de todas clases

Fermin Bernadas

Una pregunta y dos respuestas

Por qué en la SASTRERIA DE CESAR ARGUEDAS se consigue ropa hecha a los más bajos precios de plaza, de fino corte y hechura elegante, y de magnífica tela?

Porque CESAR ARGUEDAS es profesional en el ramo de sastrería, porque importa directamente las telas y selecciona sus operarios, pudiendo vender más barato y dejar satisfecho el gusto del cliente más exigente.

CONVENZASE USTED MISMO

50 varas al Este de la Botica Oriental

LAVOL dá un Alivio Instantáneo

¿Sufrir Usted la comezón picante, los terribles dolores de eczema u otras enfermedades de la piel? Aquí está un alivio instantáneo para Ud. Unas pocas gotas de Lavol, el gran específico para uso externo, y la picazón desaparece. ¡Que agradable! —La comezón, los dolores, se fueron en un sólo momento. Lavol cura. La realización de las centenares de curas efectuadas por Lavol causó una grande demanda de este remedio maravilloso.

En venta en todas las droguerías y farmacias.

Agentes: The Costa Rica Mercantile Co., San José



Costa Rica Commission Co.

COMERCIANTES AL POR MAYOR IMPORTACION — EXPORTACION

Compramos productos de exportación o hacemos adelantos liberales para embarcar en consignación

Vinos y Licores a los precios más bajos de plaza Automóviles y accesorios — Constante existencia de azúcar

RINCON LITERARIO

El Jorobadito

El jorobadito era un niño de siete años, de casa rica. Siempre muy bien vestido, daba lástima ver su cabeza de ángel sumida entre los hombros, como recostada en la joroba. Daba verdadera lástima. Yo nunca vi unos ojos azules tan melancólicos, ni unos cabellos tan de oro como los del jorobadito. Tampoco vi una frente tan amplia, tan noble, tan pensativa como su frente, ni escuché una voz infantil tan suave y tan llena de intuición de la vida... El jorobadito parecía el capricho de un escultor malévolo que hubiese puesto la faz del Niño Dios sobre el cuerpo de un gnomo.

Los padres del jorobadito tenían una gran pena. Cuando el niño estaba dormido, la madre, contemplándolo, lloraba en silencio. El padre lo llevaba a paseo. Aquel niño no podía pasear ni jugar con los otros niños. Los niños son crueles, son implacables: hubiesen motejado al jorobadito; le hubiesen dado golpes en la espalda y el jorobadito habría arrugado su frente pensativa para llorar. Por esto el padre no lo dejaba salir sino con él o con su madre. Vivían en una plaza llena de acacias y, por el día, de sol. El jorobadito miraba a los otros niños ágiles con las espaldas rectas, y una luz de tristeza se extendía por sus ojos. La madre le preguntaba: —¿Quieres bajar a la plaza con papá?

—No—respondió el niño.—Con papá, al Retiro, a la Moncloa; por los sitios donde no haya niños.

Y la madre sentía una honda tristeza frente a lo irremediable.

Ya he dicho que el jorobadito era muy inteligente. Era de esos niños precoces que asustan; de esos que parecen que van a morir pronto. Niños que no vienen al mundo para vivir, sino para contemplarlo con unos ojos tristes; para pensar misteriosamente no sabemos qué y morir luego sonriendo. Un poeta dice que no son niños, sino almas, almas tal vez transmigradas de algún viejo: almas seniles, almas sabias, que se reencarnan en las flores y en los niños enfermos, porque no quieren volver a vivir largo tiempo. El jorobadito iba con sus padres por los paseos solitarios. Miraba el sol al través de los árboles. Miraba el agua quieta y verde de los estanques, y al verse reflejado en ella, sentía deseos vagos de ir a buscar al niño lívido que le sonreía en el fondo y que tenía la espalda como la suya, bajo el trajecito blanco.

En la primavera de aquel año el jorobadito quiso ver por sí solo algo del mundo. Burló la vigilancia de sus padres y salió a la calle. Sintió una gran frialdad a su alrededor.

La gente lo miraba, compadeciéndolo. El jorobadito fué por la sombra de las acacias y se internó en las calles desconocidas. Una señora al verlo, murmuró: —¡Qué lástima!

Luego, desde un portal, una mujer vieja y fea lo llamó: —Escucha, nene...

El niño, temblando, se detuvo. La vieja insistió.

—Ven acá. Si no te haré nada... Es para besarte.

Enonces fué. Cuando lo tuvo a su lado, la vieja sacó un papel de su bolsillo para rozarlo contra su espalda. El jorobadito se inmutó:

—¿Qué me ha hecho usted?

—Nada. Te pasado un décimo de la Lotería por la espalda. ¿No sabes que tu joroba trae la suerte?

El jorobadito, muy triste, regresó a su casa. Sus padres, al reprenderle por su primera aventura, se sorprendieron de encontrarlo tan reflexivo.

—¿Qué te ha pasado, hijo?

—Nada.

La madre volvió a preguntarle: —Vamos. A mamá vas a decirselo. ¿Qué te han hecho?

El jorobadito respondió: —Una mujer me ha pasado un papel por la espalda, diciéndome: «¿No sabes que tu joroba trae la suerte?» Yo no lo sabía, porque ni tú ni papá me lo habíais dicho nunca.

El padre y la madre se miraron. Después la madre se escondió para llorar.

A los pocos días, en los jardines del Retiro, el jorobadito le preguntó a su padre:

—¿Qué es la Lotería, papá?

—El padre le explicó, y luego le dijo:

—¿Por qué me lo preguntas?

—Por nada. ¿Cuándo se juega la Lotería?

—El día 21. ¿Te importa mucho?

—No.

Era el 15 de Mayo. El jorobadito anduvo caviloso hasta el 20. Este día volvió a escaparse de su casa con dinero. En la calle compró un décimo, y más tarde, encerrado en su alcoba, lo deslizo varias veces sobre su espalda trabajosamente, murmurando: «La suerte para papá...» «La suerte, para mamá...» Luego, con el décimo entre sus manecitas frías, se acostó...

El décimo salió premiado; pero como el jorobadito se murió aquella misma noche, el padre y la madre no quisieron cobrarle, y enterraron al jorobadito con él.

ALBERTO INSUA

CAMISERIA El Gallo de Oro Especialidad en Encargos a la Medida Escogido surtido de telas

25 varas al este del Hotel Europa - - SAN JOSÉ, C. R.

Gaceta Diario

Se permite al reo José Uloa Soto desquite su pena de confinamiento en la Provincia de Limón.

—Fué nombrado el señor León Soto Solera Agente Principal de Policía de Chomes; le fué aceptada la renuncia de este puesto al señor Gabriel Molina R.

—Se nombra el señor José M. Chaves Agente de Policía de Crifos, cantón del Puriscal, en vez de Mauricio Arguedas quien abandonó el puesto.

—Le fué concedido al señor Cura y Vicario de Cartago permiso para celebrar los turnos siguientes: 1. en Llano Grande; 1. a favor del Santuario de la Virgen de los Angeles; 1. a favor de la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, donde los belemitas; 1. a beneficio de la Iglesia Parroquial.

—Se nombra al señor Jesús Rojas Agente de Policía Interino en el distrito de Paquera del cantón central de Puntarenas en sustitución del señor Guillermo Méndez.

—Se acepta la renuncia al señor Alfonso Pérez, Agente de Policía de Río Cuarto, cantón de Grecia y se nombra al señor José Barrantes Cruz.

—Se acepta la renuncia al señor

Luis Bonilla T., Agente Principal de Policía de Tucurrique, cantón de Jiménez, y se nombra para que lo sustituya al señor Manuel Díaz.

—Se nombra al señor Nicolás Prado, Agente de Policía de Sabanillas, cantón de Acosta, en reemplazo del señor Carlos Ureña cuya renuncia se acepta.

—En sesión ordinaria verificada el 29 del pasado, por la Corte Plena, se nombró interinamente por el plazo de quince días al señor Pablo Arrieta González, Juez de Primera Instancia del circuito judicial de Santa Cruz, en lugar del Lic. Marco Antonio Argüello Alvarado.

—En el barrio de San Juan, distrito segundo, cantón octavo de Abaja, el señor Nicolás Madrigal Murillo denunció unos lavaderos de oro. En el Boletín Judicial aparece el edicto correspondiente.

Sangre de hermanos

Ciudad de México, junio 1º.—Próspero Dordelly y Gilberto Carbonell, jefes revolucionarios de los Estados de Tabasco y Chiapas, fueron capturados y fusilados por el general Cárdenas en Chiapas, según informes recibidos por el Departamento de Guerra. El general Dordelly estaba acreditado como representante personal de Félix Díaz y se informa que estaba organizando una invasión desde Guatemala, por consiguiente, su captura y su ejecución se considera como un hecho de gran importancia. El General Jurado, jefe rebelde de Veracruz, fué capturado y ha sido condenado a muerte.

Hoy nos llega de México este cable que pone una angustiosa sozobra en nuestras almas. Se fusila inmisericordemente a los generales enemigos del régimen impuesto por el Presidente Obregón, como si los pueblos que ungen con el honor de la primera magistratura a un hombre, pusieran en las manos de éste el derecho de disponer de las vidas sagradas de los demás.

¡Espanto produjo en nuestros ánimos la noticia del fusilamiento de varios oficiales llevado a cabo poco tiempo después de la ascensión al poder del General don Alvaro Obregón, y en este periódico se seató entonces la protesta altiva que era del caso exterior por los hechos de sangre cometidos en nombre de la paz y de la tranquilidad de México; creímos luego que el sacrificio de esas vidas iba a ser único, y había sido supuesto indispensable para cortar de un tajo los brotes revolucionarios que parecen ser la ordea del día en la hermana mayor del Continente; pero hoy, después de mucho tiempo, este cable nos viene a revelar la verdad, diciéndonos que en México no ha cesado todavía el desarrollo de la escena sangrientamente comenzada.

Para nuestra condición de iberoamericanos, es hondamente dolorosa la actuación que en este sentido está haciendo el Presidente Obregón.

La calidad de hermana mayor en el Continente, que tiene México y que ha hecho que al amparo de su sombra protectora hayan pensado ponerse todos estos pueblos débiles

que se enfilan hacia el sur; la condición de centinela avanzado de la raza con que la han honrado sus hermanas menores en poderío, exigen de ella una línea de conducta de honorabilidad y de cordura capaz de servir de alto ejemplo a los demás pueblos americanos.

Debe México enseñar a estas repúblicas que la paz y el trabajo son las dos manecitas de la brújula que guía por su senda a los gobiernos, y que el respeto a la ley y su cumplimiento, son la única norma de vida para estos países si ansían mantener limpias su voluntad y su soberanía.

Debe el Presidente Obregón poner término inmediato a esa caza de generales rebeldes que ha declarado, para traerlos del monte a la ciudad, de la misma manera que se trae una res al matadero. Debe el Presidente Obregón evitar que México siga siendo en vez de un campo donde el sol alumbraba un puñado de hermanos laboriosos, el tablado rojo donde se sacrifican en aras de una paz postiza, la vida de los hombres. Debe el Presidente Obregón que mar las carabelas de su irrespeto y de su sangriento arrebato para mantener el prestigio y el renombre con que México ha venido apareciendo ante la vista del mundo entero, de la misma manera que aquel Cortés quemara las suyas, peregrinas y andariegas, para conquistar aquel pedazo exuberante de la tierra americana para su rey.

Porque la ley no necesita vidas, porque la ley no necesita verdugos, porque la ley no necesita sacrificios. La ley sólo requiere depositarios respetuosos de ella y nada más.

Si un país tiene leyes, respétense esas leyes, aplíquense a los infractores, pero no se pase por sobre de ellas de tan sangrienta manera, si en nombre de las leyes se gobierna.

Que cese en México esta serie interumpida de sacrificios de vidas que el Presidente Obregón ha iniciado con su gobierno, porque él no tiene derecho para eso.

Se lo veda el respeto a las repúblicas hermanas del Continente; y, en una palabra, se lo veda la civilización.

ALVARO DEL CAMPO

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES

Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más. Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

La España Martinez & Co. Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 - Apartado 211 - SAN JOSÉ

DR. CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 - San José, Costa Rica

TRAUBE Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc.

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

LAS BUENAS NOVELAS

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50 La casa de los cerros, Gabriel Miró El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El Abismo, Carlos Dickens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quilolís, J. Jesús García. Fabián Airón, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Monjaña, Mauricio Hewlett. Nerio, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanas, Henri Lavedán. El culpable, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagés. Los rocas blancas, Eduardo Rood. Su Majestad, Enrique Lavedán. El cadáver viviente, León Tolstoi. El refugio, Stevenson y Orbourne. Erótica, B. Morales San Martín. Relato de un nihilista, Antón Tchok. La Voluntad, León Tolstoi. El cupón falso, León Tolstoi. Del huerto provinciano, Gabriel Miró El secreto del ahorcado, Carlos Dickens Balada, R. Sánchez Díaz. Juventud de Príncipe, W. Meyer Kolstomer, Conde León Tolstoi Minnie, A. Lichtenberg. Jacobs, Joaquín Ruyra. El dragón de fuego, Jacinto Benavente. Ernestina, Prudencio Bertrana. Boda oficial, R. H. Savage. El huro sabroso, José Carner. Rey en la tumba, Anthony Hope. El silencio, Eduardo Rod. Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2.t. Manzana de Anís, Francis Jammes. El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t. El amor catedralico, G. Martínez Sierra. La enjuta, Víctor Catalá. Dios salve a la Reina!, Allen Upward. La bella dormida en el bosque..., François de Nion. Rebelión, Joaquín Dicenta.

OBRAS DE HONORATO BALZAC

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO La musa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. César Birotteau. La casa de Nucingen. La casa de Gato que peleta. El contrato de matrimonio Modesta Mülán Ilusiones perdidas, 2 tomos La última encarnación de Vautrin Historia de los Trece. Los chuanes. Los Maranas. Luis Lambert. Juana la Pálida. Reverso de la Historia contemporánea El diputado de Arvis. El primo Pons. Un asunto tenebroso. Beatriz. La misa del ateo. La prima Bel. El cura de aldea Los Alicantinos La investigación de lo absoluto El hijo maldito Disquisición de la vida conyugal Ursula Mirouet. Eugenia Grandet Petrilla

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... \$ 4 00 AURORA ROJA..... 3 50 LA PERLA DE LOS INDISCRETOS 3 50 LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.... 3 50 LAS INQUIETUDES DE SHANTI ANDÍA 3 50 EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50 EL MUNDO ES ANSI..... 3 50 EL APREZIDIZ DE CONSPIRADOR. 3 50 CAMINO DE PERFECCIÓN..... 1 50 ZALACAIN EL AVENTURERO 1 50 EL TABLADO DE ARLEQUIN 1 20 PARADOX, REY 3 50 LA RUTA DEL AVENTURERO.... 3 50 LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50 CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50 LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50 EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50 EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50

OBRAS DE J. ENRIQUE RODÓ

- Motivos de Proteo \$ 5-00 El Camino de Paros 3-50 El Mirador de Próspero 5-00 Hombres de América 5-00 Ariel 2-50 El que vendrá..... 4-75

OBRAS DE ANATOLE FRANCE

- La azucena roja..... \$ 3-50 El crimen de un académico.... 3-50 El pozo de Santa Clara..... 3-50 Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50 El hijo de la reina Patoja..... 3-50 El maniquí de mimbre 3-50 El anillo de amatista 3-50 El olmo del paseo 3 50

DEL AMBIENTE

Gómez Carrillo se divorcia

Llega, entre las noticias que traen los periódicos del exterior, la del divorcio del escritor Enrique Gómez Carrillo; esto del divorcio es, digamos, una fiebre de que padecen las sociedades modernas.

¿Quién era su esposa? ¡Ah! ¿cómo callar este nombre que se nos viene a la mente? Su esposa era algo más que una de esas mujeres corrientes; era una artista que muchos públicos del mundo han aplaudido y a quien han rendido pleito homenajes; más que a ella, a su arte, a su arte puro y delicado; era Raquel Meller, la mujer de alma sensible y la artista de sentimiento profundo. Se nos ocurre que el divorcio de Gómez Carrillo y Raquel Meller es una farsa amable que dará un motivo precioso al gárrulo escritor para evadirse de alguna tristeza y colmar un anhelo.

Raquel, la gentil dama que ha pasado su elegancia y sutileza española por los salones aristocráticos de París, de esa París esplendorosa, soñadora y llena de emociones, del brazo de su esposo, no puede haber tenido diferencia de carácter con aquel de quien ella dijo en cierta ocasión en que un periodista de Madrid la entrevistó: "En el mundo no hay marido como el mío..."

Parece que hubiera en el fondo de estas palabras la confesión de una alma de mujer enamorada. Pero no; es demasiado inteligente y demasiado mujer para engañarse en el amor. Ella lo dijo seguramente porque sintió la necesidad de amar a ese hombre, pálido y sereno, sentimental y armonioso.

Ella abandonó la vida del arte para dedicarse exclusivamente a fortalecer con sus miradas profundas y soñadoras, el alma del escritor ameno que ha conquistado ya muchos laureos.

Enrique Gómez Carrillo, este hombre que se ha europeoado sin dejar de ser americano, tiene ya su tienda en París. Allí, cueatan las crónicas, se vive en los cafés de los boulevares; su café predilecto, a las cien varas del Teatro de la Opera, ha sido el testigo de este hombre. Al, en una mesita de mármol, ha escrito sus numerosas y hermosas crónicas, de las que ha formado tantos libros amenos; tantos tomos llenos de encantos y de emociones llanas.

Este Gómez Carrillo que ha viajado tanto y que a través de ese sendero de ilusiones ha sentido el amor, abandonando a la mujer que se sentía feliz a su lado y que, con encendida pasión, lo hacía acicalarse el turbante de la gloria.

Viene la noticia muy fría y lacónica. ¿Cómo hacer sensitivo este acontecimiento? ¡Hay almas que envidran mil lo uras y acarician la nobleza!

No puede ser que aquel hombre que lidiara con los caracteres de los habitantes de tantos países que ha visitado en el occidente de Europa, tenga diferencias con la sangre de su propia sangre; porque Raquel Meller, es española y Gómez Carrillo es también español por la tradición. Mas es preciso juzgar lo que atañe al principio psicológico y biológico—digamos así—conque las razas se desarrollan.

Turbada queda la imaginación con esta novedad porque la lira no vibra sin ser pulsada por una alma profundamente sentimental. Gómez Carrillo se divorcia....

RUBÉN HERNANDEZ P. Junio de 1922.

Suscríbese a LA PRENSA

Sección de avisos Económicos

Harina
Monograma

ACABA DE RECIBIR
José Andrés Coronado
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Teléfono 511

BASILEO ACUÑA P.—Instalado en su propio edificio, 50 varas al Sur de «La Proveedora», recibe y da dinero al interés. En depósito paga los mejores tipos.

Disponiendo de muy cómodas bodegas, recibe toda clase de mercaderías en comisión para su venta. Adelanta dinero sobre ellas. Especial atención en productos agrícolas.

San José, TELEFONOS: OFICINA 364, APARTADO 662 Y HABITACIÓN 411.

PARAGUAS! PARAGUAS!

GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERÍA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MAKAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche —de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 paillas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTIN Y MEDINA.

DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

EL «PETIT SALON» se alquila y también piezas para oficina comercial en los altos de «La Lonja», frente al Banco de Costa Rica.—Entenderse hoy mismo con la «Compañía Artística Amplificadora».

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807; Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y Cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

ACEITE DE LINAZA COCIDO: Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones \$ 8.00 por gal... Precio por un galón sin envase \$ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado \$ 9.00.

L. MARTINEZ y HNO.
Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822
San José, C. R.

Ediciones Renovación

SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO

PEQUEÑO IDEARIO

del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:

EN SAN JOSE:
Librería Tormo — Bazar Costa Rica
Librería Alsina— Librería Expres

Campo ajeno

Cuestiones de Coronado

Sr. Mtro. de Gobernación y Policía San José.

De fuente fidedigna sabemos que hace pocos días se presentó ante usted una comisión de vecinos de este cantón a pedir la remoción del actual Jefe Político de este cantón, don Manuel López, y que se nombrara en reposición a don Rafael Vargas Mora.

No sabemos los motivos en que la comisión funda la solicitud para la remoción pero sí sabemos cual es el interés que ha habido y hay para pedir que el señor don Rafael Vargas llegue como gobernante a este cantón.

Estamos ciertos que algunos de los que integraron la comisión, solo ven en el nombramiento de Vargas el principio netamente político local; lo cual traerá para esta vecindad el descontento, el odio y el encono, pues don Rafael Vargas es uno de los más intrasigentes los miembros de uno de los dos partidos que luchan en esta localidad, como lo vamos a probar.

«Los enemigos no deben dormir» han dicho ellos y poniendo el proverbio en práctica han tratado de sorprender al señor Ministro a fin de que les nombre su leader como Jefe Político, aprovechando la tranquilidad y la calma en que vive ahora este cantón.

Aun está latente el sentimiento de la mayoría de este vecindario por las disposiciones que el señor Vargas llevó a cabo con sus mociones en la Municipalidad que acaba de expirar, donde él como suplente llegó por una treta política; pues como no lo aceptaron como miembro propietario, urdieron la trama que dió por resultado que un su amigo municipal se retirara para que él llegara a fungir en la Municipalidad. Llegó, pues, el amigo Vargas a la Municipalidad, y qué dió? Pues es muy natural que allí sacó a relucir su poca disposición y pericia para el manejo de la cosa pública. Con su carácter fogoso y poco prudente, se echó toda la odiosidad del vecindario, pues en compañía de municipales tolerantes y enemigos de discusiones violentas y de poco mérito, cedían...cedían no tomando en cuenta que a ellos también tocaba la responsabilidad de disposiciones violentas y mal encarriladas. Y así vimos pequeñeces, pero llenas de pasión y saña. Los panaderos que transitan por las calles ofreciendo su venta con lo cual apenas podían mantener sus obligaciones, se les impuso una carga de diez colonas a cada uno. Dos pobres mujeres que amasan unas pocas libras de harina cada semana y que vendían una «bicoca» en pulperías, pasaron por el impuesto. Unos remendones de trastos viejos fueron calificados como hojalateros y pasaron por el impuesto. Los barberos, que solo el sábado y domingo afeitaban unas cuantas barbas, pasaron por impuesto; unas pobres viudas no pudiendo religiosamente pagar el impuesto de cañería, se les mandó cortar (y se cortó) el tubo y que tomaran agua de las acequias por donde desagua la cañería. Y para qué ir más adelante? Todas esas cosas hechas con arrogancia y discutidas con un diapasón bastante subido de tono, si es verdad que son nimiedades, pero sí son muy sentidas. Si en lo pequeño pasa así

que sería en lo grande?

Cada cual merece la estimación que se le da; y por eso el amigo Vargas, (porque es nuestro amigo) en la mayoría del pueblo no encuentra simpatía como gobernante; por el contrario estamos dispuestos a probar que es una amenaza para la tranquilidad de este lugar. Ya en años anteriores probó el amigo Vargas que aquí no se le quiere como autoridad, pues se trataba de remover el Jefe Político y un amigo y político de este lugar, en su afán de gobernar a todo el mundo en todo ramo, y que de veras gobernó (creemos que fué hasta sacristán pues hasta en cosas de la Iglesia se ha metido) se le metió entre ceja y ceja que el amigo Rafael fuera el sucesor de aquel y fueron recomendaciones a San José, y vinieron escritos y se corrió por esas calles de Dios a caballo, a pie, de casa a casa y... ¡¡¡¡¡adall el pueblo en inmensa mayoría dijo: ¡no y no!

Si señor Ministro, eso es muy ciertas. Y entonces no se conocía. Ahora después de haber asumido la silueta en la administración municipal, nosotros creemos que la cosa anda peor todavía. Es muy fácil informarse de la verdad de estos hechos existentes, y latente; además que el más interesado en ese nombramiento es aquel politicastro que gobernó en tiempos anteriores y hoy no teniendo ninguna representación en la administración de este lugar, quiere que su amiguito de antaño y su eterno recomendado sea la primera autoridad, para así tener él representación, ya que el pueblo le ha dicho: «amigo ya es suficiente; deje a otros, ya con Ud. es muy suficiente». El señor Ministro sabe que es el cantón de Coronado un pueblo activo, político y hemos de decirlo, muy intrasigente con las autoridades. Así, pues, debe mandarse hombres que por su experiencia, su conocimiento en la práctica de la vida, su ecuanimidad personal, sean una representación honrosa para el Ejecutivo y al mismo tiempo la garantía colectiva e individual. Que por su valor personal y moral diga cuando conviene sí o no evitando intrigas y disensiones, trayendo así la tranquilidad que es lo que nosotros deseamos para nuestro querido cantón.

Coronado, junio 1 de 1922.

UNOS VECINOS.

COMPAÑIA ARTISTICA AMPLIFICADORA

NEW YORK - CHICAGO - HABANA - COSTA RICA
DEPOSITO GENERAL:
Casa Bancaria «Basileo Acuña»
REPRESENTANTES:
ROSENDO Z. UBAU & Co.
Altos de «La Lonja»,
frente al Banco de Costa Rica
Avenida Central y 4ª Calle Norte

La Valenciana

Baratillo del incendio
VENDERA EN ESTE MES

Manteados de lona impermeables

OCASION

Casa de dos pisos, con nueve habitaciones muy higiénicas, y varios Lotes contiguos para construcción, se venden en Cartago a 100 varas del Mercado y 100 del Ferrocarril — Se venden también un magnífico Piano y dos máquinas de coser en perfecto buen estado.

Entenderse con **ALEJANDRO FAYAD** en CARTAGO

SE VENDE PROPIA PARA UN GRAN HOTEL

La Casa que actualmente ocupa el CLUB COSTA RICA

Tiene 20 departamentos y está situada 75 vs. al S. del Palacio de Justicia

Entenderse con **Luis García C.**

El Día en los Puertos

PUNTARENAS, 2.—Fondeó el vapor americano «New Port» de 1653 tons., procedente de San Francisco Cal. Pasajeros: Miguel Cárdenas, Ester de Cárdenas, Miguel Cárdenas hijo, Alberto, Raúl y Juio Cárdenas, Clifford D. Ham, Mary B. Ham, Martínez del Alba, R. T. Serrano, Florencia Serrano, Victorino Argüello, Harold W. Dods, Carlos Patiño, Pedro Hurtado, Vicente Alvarez, Juan Hisi, José Rosner, Expectation Avila, Abelardo Carmona, Hop Lee Lung, Wing Wo, Wong José Lee, José Chin William, Domingo Bracetti, Juan Solís, José Bermúdez, David Quesada, Ramón Cuevas, Enrique J. Natta, Tgea v. de Natta, Ramón Vila, Clemente Fernández, María Fernández, Gilberto, Alicia y Carlos Fernández, Jesús Angarita, Josefa Segura, Angelina S. de Gutiérrez, Gonzalo Segura, Eva Villalobos, Constantino Urcuyo, John V. Montañas, Rafael Zamora y José Castro Cervantes.

LIMON—Zarpó para New York el vapor inglés «San Pablo». Carga 29951 racimos de bananos, 2036 trozas de balsa, 480 sacos de cacao, 163 jabas de piñas, 55 sacos de café y 1 caja de tiros para New York, 202 sacos de café para Londres.

—Zarpó para Bocas del Toro el motovelero «Arabia». Pasajeros: Juan Samuda, y M. R. Alden. Carga 413 sacos de verduras, 1 órgano y 5 cajas de tabanuco al Guayaquil.

—Fondeó la gasovela panameña «Heligoland» procedente de Bocas del Toro. Pasajeros: Carlos Frisse.

Confado Bruns, Carlota Luna, Donato Cruz, Eloy Alfaro, Ellen Truschel, Guillermo Villatore, Justa Castillo, J. Solano, Juan Boza, Leandra Angel, Max Chinchilla, María Montes, Madre Dolores, Mercedes Duarte, Marcelino Vargas, Nicolás Álvarez, Porfirio Miranda, Rubén León, Sáenz, Vicente Chavarría, Varón Cvyano.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

Carnet Alajuelense

Instituto de Alajuela

Este es el nombre con que oficialmente se conoce nuestro plantel de enseñanza; y yo, para mí sin contar con las opiniones de otros muchos que de la misma manera piensan, creo que en la actualidad se le debería llamar «Instituto Hacedor de Patria» si, así sin que a nadie extrañe. Y qué no es hacer patria ensalzar la memoria de los grandes, y enseñar el camino que marcarán con su ejemplo?

En la Misa de los sábados.—me refiero a las asambleas del Colegio se levantan y veneran los altares de la patria, y, silenciosos y contritos, escuchan los alumnos la oración por los que fueron los apóstoles y mártires quizá, por su cuna venerada.

Hoy se erige en las conciencias de los estudiantes, un monumento a la memoria del inolvidable maestro Rodó; detrás, por que nunca se creyó el primero, va pasando la silueta veneranda de Toltoy como guía de caravana. Caravana de mujeres, que el Viego, con su ejemplo, adoraron patrios lares.

Y así, cual jinetes que en mitad de la jornada se le causa la herradura y se revelan contra el hado, pareciera que pasaran la figura Martí, Bolívar, San Martín, Hidalgo, Morelos, Juárez y otros muchos, por el hueco del estrado, y lanzaran su blasfemia contra los que creen que Patria es sinónimo de herencia repartible entre los galgos.

Cada Viernes—Hora Santa.—¿No es acaso lo más santo nuestra Madre? No fué España quien nos diera Luz y Lengua? Nuestra madre nos dió luz, y sus frases repetimos cuando chicos. Esa es España y por eso digo que hora Santa; por que conocemos por boca de nuestro don José Figuer las grandezas de la madre, conocemos sus defectos sus defectos, que otras naciones quisieran tener y que si no tienen, es sencillamente, por que esa es España. Y en España cada vicio es un préstamo del arte, los efectos son retazos del espíritu que se expande.

Quien no tiene vicios y no tiene defectos que tacharle, no tiene alma. Esa España que aquí casi no conocemos, es la que nos demuestra el señor Figuer del Valle, y con ello aprendemos a querer la Vieja Ibera y con ello, el Instituto hace patria.

Balón-pie

Hasta cuando llegaremos al con...

pleto conocimiento de que nuestra lengua es más dulce y tiene más medios de expresión que cualquiera otra que no sea de las latinas? Por qué hemos de decir «Foot Ball» no es más fácil, y menos propenso a leerse mal el escribir Balón Pie?

Pues bien; el Match de balón pie concertado entre la Libertad y la Liga Deportiva no pudo llevarse a cabo a consecuencia de la lluvia, aunque de todos modos, no hubiera estado tan interesante como se creía. La Libertad no trajo todo su primer equipo completo, y entonces, los muchachos de la Liga, siempre tan caballerosos, no queriendo llevar ventaja sobre sus contrarios, dispusieron que jugaran con iguales equipos, y al efecto, el poco rato en que jugó, se notó que más de la mitad de los jugadores de la Liga eran de segunda división. Por lo demás, mucha cordura y caballerosidad, como corresponde a quienes saben ser deportistas. Edomingo próximo es probable que si se encuentre la dos primeras divisiones en las canchas de la Sabana. Ese mismo día irá la «Segunda» de la Liga a jugar otra partida con la Primera de Moravia.

Kiosko

Según nos dice el contratista estará terminado para el 15 de Setiembre, lo que si no nos dijo, fué, si el 1922, 1925.

Bailes, melcochas, cumpleaños, y todo eso que es pura sufrerria; de eso, no digo nada, por que siguiendo las filoteals que nos da El Duende Gris en Repertorio Americano; yo veo de lejos... el tren que pasa.

RISGU DE NELDE

VESTIDOS de buenos casimires de 80 hasta \$ 115 con buen material en la SASTRERIA

de Emilio de J. Quirós

Pase de la Yaca, 50 Ys. al E. de la Botica Nacional

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES BABA Y VERDABUENA BOTICA ORIENTAL

893 ES EL Teléfono DE LaBodega

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio Acabamos de recibir Harinas «Gen» y «Gold Medal». Consulte nuestros precios. Francisco Armijo